

西部コミセンニュース #98

2025.12



無料って知つてました？

コミセンの利用料は無料です。スポーツに音楽に学習にさまざまな会合もぜ～んぶ無料。

12月
31日

年越し西部コミセン

1月
31日

味噌を手づくりしてみよう

今年は年越し企画に初挑戦！西部コミセンのロビーが茶の間になるとイメージしてください。大晦日恒例のあの歌合戦を観るもよし、テレビを肴におしゃべりするもよし、音楽やおしゃべりをBGMにマイペースに過ごすもよし……気の向くままお過ごしください。こたつは無いけれどカップ蕎麦・みかんを用意してお待ちしています！カップ蕎麦の準備の都合上、要申込でお願いします。時間内は出入り自由です。

※館内の他の部屋の利用や、利用申込受付はできません。

※1階ロビー・倉庫にある物は使用できます（囲碁・将棋・麻雀・オセロ・ボードゲーム・カードゲーム・武藏野市史など）

日時：12/31(水)18:00～1/1(木)1:00

定員：20名

申込：12/15(月)9:30～窓口・電話にて

参加費：無料



生麺茹でて……したいところですが
カップ蕎麦でごめんなさい。m(_ _)m

臨時休館のお知らせ

西部コミセンは以下の期間に休館いたします。休館中の利用申請やイベントの申し込み受付は、それぞれ休館明け初日に先着順での受付となります。休館期間中は電話・FAXでのお問い合わせにも対応できません。メールでお問い合わせください。ご不便をおかけいたしますがご理解のほどよろしくお願ひいたします。

■12/29(月)～1/5(月) 年末年始につき休館

1/30(金)～2/6(金)の利用申請は1/6(火)9:30～先着順で受付けます。

※12/31は「年越し西部コミセン」を開催しますが利用申請受付はありません。

■2/16(月)～27(金) 停電を伴う受変電設備改修工事につき休館

3/16(月)～28(土)の利用申請は2/28(土)9:30～先着順で受付けます。

※工事が早く終われば早めに再開（利用申請受付は除く）する可能性があります。WEB・SNSで広報します。

◎2面：文化祭での年前の私と再会

3面：あの羊羹を買うのだ・夜のコミセンはいかが？

4面：イベントスケジュール・桜堤児童館からメッセージ・他

新年は1月6日(火)9:30から開館します

2026年も西部コミセンをよろしくお願いします。

- 1/6は甘酒をご用意してお待ちしております。数量限定先着順、品切れの際はご容赦ください。提供開始時間につきましては12月中旬以降にWEB・SNS・館内掲示にてお知らせします。
- この時期、コミセンでは次年度の事業（イベントなど）の計画を作っています。運営委員になっていっしょに企画してみませんか？運営委員にならなくても地域でやってみたいことなどありましたらご相談ください。
- 次号は3月に発行予定です。コミセンニュースをポスティングしてくださる方を常時募集しています。窓口までお声がけください。





文化祭で60年前の私と再会

今年度は10月18日・19日が西部コ ミセンの文化祭でした。19日の文化 祭がもう終わろうという頃には来館 者もほとんどなく、スタッフたちも 館内の展示などを楽しんでいまし た。「昔の境・桜堤の写真コーナー」 で写真に写っているのはどこだ?な ど話していたとき、そこに居合わせた 方が突然「あれ?これ私じゃな い? !」と言ったんです。その写真 が撮られたのは、桜堤団地ができる頃 のもので、当然ですが随分古く 50年も60年も前のはずです。なん という偶然!

後日、改めてお話を伺いました。こ の方のお名前は香原美津江さんとい い、香原さんが言うには、写真は住 民が自主的に幼稚園をおこなってい た1960年頃のものだそうです。香 原さんも桜堤団地ができる1年後に 入居され、この幼稚園を手伝ってい たのだとか。



香原さんのお話

桜堤団地ができる頃は子どもが多 かったのに子育て施設がなかったの で、団地の集会所を使ってお母さん や有資格者のボランティアで子ども たちをみていた。これが「桜堤幼兒 の会」で、半日制で1日おきに開 き、1日10円（2円は折り紙代で8円 がおやつ代）だった。そのうち今 の桜堤中央公園の場所あたりにプレハ ブ2棟を建て4・5歳児がそちらに 移った。3歳児は団地の集会所のま まだった。先進的なことに幼児の会 から先生が二階堂体育大学[※1]に リトミック[※2]を学びにいき実践 していた。

文化祭での写真一枚からたくさんお 話を聞けました。幼稚園にはオル ガンがなく、週2回香原さんの家か ら運んだなど関係者しか知らない話 もありました。

当時の香原さんたちはこの活動では 終わりません。子どもが多すぎて幼 稚園に入れない子がたくさんいた [※3]ことから武蔵野市へ市立の幼 稚園設置の要望活動をしていたそ うです。それは1964年の請願や署名 からはじまり9年後の1973年に境 幼稚園という形になりました。また

PTAでは、プール設置の要望活動を したり、当時は元気だったと振り返 られていました。

文化祭の写真展示で香原さんと出 会ったことで境幼稚園ができた経緯 までも知ることができました。境幼 稚園の元園長さんのブログによると 2012年3月の閉園[※4]までの39年 間に2,626人[※5]が育っていった ようです。境幼稚園は閉園後、桜堤 児童館・市民会館で実施されたプレ こども園を挟み2013年12月に境こ んど園が開園となり今に至ります。 多くの子どもたちが境幼稚園・境こ んど園で幼児教育を受けられたのも 当時の人たちの粘り強い活動のおか げだったのですね。

おまけ 当時、「どろんこ園」という 自主保育や桜堤児童館の前身「こど ものお家」もあったと聞いていま す。この頃に境・桜堤の公の子育て 施設が形成されていったようですが 正確な情報を得られていません。当 時のことをご存知の方がいましたら、 ぜひお話を聞かせてください。

※1 おそらく二階堂学園日本女子体育 大学

※2 日本女子体育大学付属みどり幼稚 園の歴史にも昭和25(1950)年よりリト ミックを導入という記述がある

※3 武蔵野市百年史によると当時団地 には幼稚園が500余人もいたとあります

※4 かなり惜しまれたようで、第15回 市民と市長のタウンミーティングに市 民の声がたくさん残されていました

※5 同ブログには2,549人の記述もあ り



香原美津江さん

あの羊羹を買うのだ



武蔵野市は吉祥寺にある最中と羊羹で有名な某お店。テレビがブラウン管だったころからおばあちゃんが銅の大鍋で練る映像とともに、夜が明ける前の早朝から並ばないと買えないとい報じられていました。遠くない二つめの早起きしたら買いに行こうと思うこと早数十年。結局買ったことがありませんでした。武蔵野市の西の方には似たようなことを考えている人かけっこいるんじゃないだろうか。

機会は突然やってきた。とあるあんこ好きだった方の法事、やらないと聞いていたのに数日前に連絡があり「やっぱりやる」と……やんのかい。こっちは既に予定も入っているし困った困った！そこで現れた救世主が○ZASAの羊羹。西日本の方だから珍しくて話のネタにもなるし、欠席のお詫びとして贈るのに武蔵野市民ぼくていいくではないか！ということで、一念発起(早起きするだけなんですが)して挑戦してみることにしました。

いちおう情報をアップデートしてお



くためにネットで調べました。どうやらブラウン管時代とは買える本数や価格は変わってるようだ。定休日は火曜日。常連さんは怖くないか？朝の行列はいかに？！どきどき。

4:30 起床。寒そうなので着込んで折りたたみイスを持って 4:50 自転車で出発。気合い入れていこう！ 5:15 現着。誰も居ない……不安しかない。ネットによると今日は休みではないはずなのに。とりあえずイスを置いてどこかに臨時休業の張り紙がないか探す。シャッターに張ってあったのは、並んでから買うまでの説明書と並び方の図面の2枚でした。これ以上情報はないので座って待つしかない。通り過ぎるお仕事の人たちの目が「こいつ休みなのに並んでやがる」と言っているように見える。不安とは恐ろしいものだ。もう帰りたい。我慢してスマホでニュース記事を読んで気を紛らわす。Kichijoji Free Wi-Fi のお世話になりました。

5:35 折りたたみイスを開きながらまっすぐこっちに歩いてくるおじさん現る！ようやく2人目が来てくれた。なんという安心感。お話を聞くと並ぶのは数年ぶりで、昔ほど行列

しない、この後常連さんが列を整理してくれるとのことでした。

5:50 明るくなってきて街灯が消え、カラスもやってきました。

6:01 3、4人目は2人組でした。

6:04 5人目。6:48 常連さんらしき人が登場し隣の店の前には並べないことを伝え列の整理が始まった。しばらくすると隣の店も朝の支度が始まったので納得です。常連さんのおかげで商店街の早朝の秩序は保たれているんですね。10人を超えたあたりから人が増えないなと思っていたら、道を挟んで反対側に行列ができていました。常連さんGJ。

8:00 結局行列はたぶん23人。張り紙によると8:15から引換券の配布が始まるようです。8:05 店のおじさんがやってきて「ちょっと待ってね」と言って店の中に入っていました。8:10 少し早いけど配布が始ままり01番の券を無事GETできました。3時間長かったな。腹が減った。

ところで羊羹という字面に違和感は無いだろうか。字面から料理を想像すると、羹は魚翅羹(フカヒレスープ)や蛇羹(ヘビースープ)などとろみのついたスープ、具が羊肉となると寒い冬にあたたまるやさしいスープが浮かんできます。それに羹の中には2匹も羊がいて羊だらけ。木だったら森じゃないか。不思議ですね。ネットで調べてみると、大昔、中国から伝わった羊スープが日本で独自に進化して今の形になったようです。ついでに羊羹の数え方は一本二本ではなく一棹二棹とのこと。

夜のコミセンはいかが？



穴場です。

夜のコミセンを使ってみませんか？



普通に会議室として使うのもいいですが夜ということを利用して上映会。夜なので目張りをするところを減らせます。プロジェクターの無料貸出もあります。飲食も可能です。



正月・成人式に帰省で境・桜堤に戻ってくる仲間と久しぶりにクラス会とか。

サークルや仲間と忘年会、新年会、○○会、などいろいろな理由を見つけて親睦を深めたり。

ごく稀ですが、ピザの宅配や出し弁当の配達がエレベータを登っていくのを見かけます。

昭和45年の市民会館の利用形態を見ると夜の利用が日中の倍ほどになっていました。なんと今の西部コミセンと真逆です。市民会館では飲食は申請しないといけないし。どうやって使ってたんだろう？いろいろ考えて使ってみてください。



